

## Religiosidad popular

Con la llegada de los meses de agosto y septiembre llegan muchas manifestaciones de religiosidad o piedad popular ■



Nuestro pueblo, (cada uno de nuestros pueblos y comunidades cristianas en particular), es rico en religiosidad popular. Lo podemos experimentar, de forma muy singular, durante este tiempo de verano y, muy en concreto, durante los meses de agosto y septiembre. Del valor de esta religiosidad en lo que se refiere a la llamada nueva evangelización nos ha hablado el Papa en su exhortación *Evangelii gaudium* (*La alegría del Evangelio*).

“Cada porción del Pueblo de Dios, al traducir en su vida el don de Dios según su genio propio, da testimonio de la fe recibida y la enriquece con nuevas expresiones que son elocuentes. Puede decirse que «el pueblo se evangeliza continuamente a sí mismo». Aquí toma importancia la piedad popular, verdadera expresión de la acción misionera espontánea del Pueblo de Dios. Se trata de una realidad en permanente desarrollo, donde el Espíritu Santo es el agente principal (EG 122).

En la piedad popular, por ser fruto del Evangelio inculturado, subyace una fuerza activamente

evangelizadora que no podemos menospreciar: sería desconocer la obra del Espíritu Santo. Más bien estamos llamados a alentarla y fortalecerla para profundizar el proceso de inculturación que es una realidad nunca acabada. Las expresiones de la piedad popular tienen mucho que enseñarnos y, para quien sabe leerlas, son un *lugar teológico* al que debemos prestar atención, particularmente a la hora de pensar la nueva evangelización (EG 126).

Cuando andamos buscando “nuevas formas” o “nuevos métodos” para el nuevo anuncio del Evangelio, y eso siempre es necesario, habrá que ver cómo podemos aprovechar cada una de las oportunidades que nos ofrece nuestra cultura y piedad popular. Su fuerza y poder de convocatoria, pues es algo que configura la historia y el alma misma de nuestras gentes, nos ha de servir en nuestros mejores empeños pastorales. Pues, como dice el Papa, “en la piedad popular, por ser fruto del Evangelio inculturado, subyace una fuerza activamente evangelizadora que no podemos menospreciar”.

## Portada

### Ir a ver

Oír la luz, palpar los colores, olfatear la música de una melodía... Así hablan los artistas. Parece imposible y por eso resulta fácil cerrar el tema diciendo que son formas de expresarse. Sin embargo, el lenguaje religioso se refiere a experimentar la trascendencia, trata del sentir a Dios. He aquí, una vez más, la vía de la belleza; afín siempre al misterio, a la revelación de lo divino.

*Uno.* Hay que ir a ver la exposición de la catedral de Sigüenza “ATEMPORA. Cervantes 1616-2016 Shakespeare”. Sin duda. Como también es aconsejable ir a ver la exposición que se ha abierto esta semana en la catedral de Cuenca: “La poética de la libertad”. Otra vez Cervantes en su base de inspiración y la asociación de Obispado, Cabildo y Castilla-La Mancha. Además, el arte de hoy dialogando con lo religioso, “atemporal”, en la seo conquense.

*Dos.* Ir al Museo del Prado a ver los asombros del Bosco sigue en pie como cita del tiempo estival y más descansado. Cuadros que sorprenden, intrigan y dejan en el aire interrogaciones. El Bosco también está en el Monasterio de Escorial. Exposición menor, pero con el aliciente de encontrarse allí al monje jerónimo José de Sigüenza (Sigüenza, 1544 - El Escorial, 1606), el primer comentarista de tan singular pintura.

*Tres.* Y hay que ir a Molina en agosto, donde también hay otra muestra que recrea el tema cervantino con obras artísticas de la tierra. Y hay que ir a los museos parroquiales de Atienza, que en julio han cumplido años: el de San Gil, 26; el de San Bartolomé, 20; y el de Santísima Trinidad, 13. Y, en fin, hay que ir a Pastrana en cualquier día libre. Esperan tapices y demás encantos en la colegiata, el año del Príncipe de Éboli y ecos de la historia.

Álvaro Ruiz

Domingo 31 de julio.  
**Ejercicios Espirituales  
para sacerdotes**  
en Buenafuente del Sistol  
(hasta el día 6)

Somos muy dados a guardar. Nuestro refranero popular dice que "quien guarda, halla". Es una invitación a la economía tradicional para poder salir de algún apuro momentáneo. Pero ese afán por poseer, por guardar, por almacenar innecesariamente o, mejor dicho, cosas innecesarias puede ser nocivo para nuestra salud espiritual.



A veces la ambición se vuelve enfermiza y se puede llegar a experimentar una especie de síndrome de Diógenes, que nos hace acumular sin medida y sin necesidad. Además el corazón que sucumbe ante la codicia se empobrece. Parece una contradicción pero es así. Se puede ser rico en bienes materiales y pobre en patrimonio espiritual.

El evangelio de hoy nos invita a la mesura ante las riquezas tangibles y a saber compartir nuestros recursos con los demás. El ejemplo que se nos presenta es el de "uno del público", anónimo (porque podemos ser cualquiera), que le pide a Jesús que le diga a su hermano que reparta con él la herencia. Algo que es, a todas luces, lógico y normal. No se dice cuál de los dos es el ambicioso, da igual. Lo importante es el mensaje posterior.

No podemos estar pendientes de buscar bienes terrenales, hay que perseguir otros bienes, los que verdaderamente otorgan la felicidad. Amasar riquezas en la tierra sin una mirada trascendente, sin buscar los bienes de "allá arriba", sin anhelar la felicidad plena que nos vendrá por la visión eterna de Dios, es una necesidad. Lo que tenemos que ser es ricos "ante Dios".

El papa Francisco predicó, en una de sus homilias matutinas en la Casa Santa Marta de Roma, que "los tesoros que se pueden acumular en vida son desvanecidos por la muerte, ya que nunca había visto un camión de mudanzas detrás de un cortejo fúnebre". Y añadía que hay un tesoro que nadie se puede llevar, "que no es aquello que ahorraste para ti, sino aquello que diste a los demás». Gran lección.

**Alfonso Olmos**

## **Jornada Mundial de la Juventud**

Desde el día 25 de julio al 1 de agosto tiene lugar en Polonia la Jornada Mundial de la Juventud. Este año, con el lema "Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia", el papa Francisco celebra en Cracovia el Jubileo de la Misericordia con miles de jóvenes venidos de todos los rincones de la tierra. Se da la feliz coincidencia de que en esta ciudad polaca han vivido recientemente dos grandes apóstoles y testigos de la misericordia: San Juan Pablo II y Santa Faustina Kowalska.

Entre estos jóvenes, venidos de todos los continentes, se encuentra también un grupo de jóvenes de nuestra diócesis. Cuando partían para el encuentro, he podido descubrir en sus rostros sed de amor y de alegría. Peregrinaban en comunión con toda la Iglesia diocesana, con la convicción de que todos necesitamos enraizar nuestras vidas más hondamente en Dios y en su misterio de amor. Sólo Él puede dar plenitud de sentido a la existencia humana, llenándola de alegría, paz y felicidad.

Estos jóvenes, durante su estancia en Polonia, además de renovar su fe en Jesucristo, han tenido la dicha de acoger su vida divina por medio de la participación de los sacramentos, la escucha de la Palabra de Dios en las catequesis y la oración personal. Conscientes de que Dios cuenta con ellos y se fía de su disponibilidad para el anuncio del Evangelio y para la extensión de su Reino, nos han dejado un hermoso testimonio de alegría, de fraternidad y de la vitalidad de la Iglesia con su fe celebrada y con la comunión eclesial vivida.

Al regresar a sus respectivos países, una vez concluida la Jornada de la Juventud, portarán con esperanza el fuego de la misericordia a todos los ambientes para que cada ser humano encuentre la paz y la felicidad. Nuestro mundo, dividido, enfrentado y desagrado por el influjo maléfico de las ideologías, que pretenden destruir el valor de la persona y que olvidan la defensa de la justicia y de la verdad en



la convivencia diaria, necesita urgentemente que el anuncio y el testimonio de la misericordia divina lleguen a cada ser humano para que pueda renovar su esperanza.

A la hora de ofrecer al hombre de hoy el amor misericordioso de Dios, los jóvenes y los adultos cristianos no podemos olvidar el testimonio de tantos creyentes que sufren la discriminación, el desprecio y la persecución abierta o larvada en distintos países por confesar su fe en Cristo y por defender una convivencia pacífica entre todos los hombres de acuerdo con los valores evangélicos. Sin Dios y su gracia sería totalmente imposible asumir estos retos y ser verdaderamente felices.

A pesar de la secularización de la sociedad y del influjo del relativismo, los creyentes no podemos permitir que nadie nos quite la paz del corazón ni podemos avergonzarnos del Señor, pues Él no ha dudado en hacerse hombre como nosotros para compartir nuestras angustias y para ofrecernos la salvación. Quienes nos confesamos discípulos de Jesucristo hemos de estar siempre dispuestos a asumir la bella aventura de anunciar sin miedo y con humildad la misericordia entrañable de nuestro Dios y de dar un valiente testimonio de Él sin ocultar la identidad cristiana y sin mutilar la fe.

Para ello, hemos de seguir contemplando cada día el rostro de Cristo resucitado. En Él brilla el amor infinito del Padre hacia cada ser humano. Este amor, derramado en nuestros corazones por la acción del Espíritu Santo, nos permitirá actuar siempre con sentimientos de compasión y misericordia ante toda miseria humana.

Con mi sincero afecto y estima, feliz día del Señor.

**+ Atilano Rodríguez**

*Obispo de Sigüenza-Guadalajara*

13 de julio, 2016

A los Arciprestes, Párrocos, Superiores de Comunidad y Directores de Centros.

Muy estimado:

Como has podido leer en el "Eco", nuestro obispo ha nombrado, con ocasión del I Centenario de las apariciones de la Virgen en Fátima -13,V,1917-13,X,1917-, una comisión para que organice y coordine las distintas celebraciones del año. Componen la comisión D. Ángel Moreno, Vicario Episcopal para la Vida Consagrada; D. Jesús Montejano, Delegado Episcopal para la Religiosidad Popular; y D. Jesús Estríngana, laico y miembro de Asociación de la Virgen de Fátima de la parroquia de Sta. María de Guadalajara.

Con este motivo, D. Atilano solicitó al Sr. Rector del Santuario de Fátima la visita de la imagen peregrina de la Virgen a nuestra diócesis, durante el mes de mayo del próximo año. Una vez recibida la concesión, ha nombrado una Comisión organizadora.

La Comisión, aparte de otras posibles actividades, organiza **tres peregrinaciones a Fátima: Del 27 al 30 de abril**, para recibir la imagen de la Virgen peregrina, con especial **celebración de entrega el día 29. Del 1 al 4 de junio, para devolver la imagen al Santuario.** Y peregrinación diocesana, **presidida por el Sr. Obispo, del 12 al 15 de octubre de 2017.**

Además, la comisión está recogiendo peticiones de las parroquias para organizar el calendario del paso de la imagen de la Virgen por los distintos lugares que lo soliciten. Y como el tiempo de la presencia de la imagen es muy limitado, únicamente durante el mes de mayo, **es muy importante que nos hagamos llegar la petición concreta**, en caso de que desees que se te incluya en el itinerario. **Lo mismo si estás interesado por participar en alguna de las peregrinaciones**, ya que hay plazas limitadas. Las comunicaciones y peticiones la puedes enviar a [angel@buenafuente.org](mailto:angel@buenafuente.org)

Es bueno que **los lugares de la estancia de la imagen de la Virgen se acuerden en los arciprestazgos**. Y, una vez que se coordinen las fechas, **se publicará material informativo**, para que los fieles puedan acudir, si lo desean, a las iglesias en las que permanezca la imagen de la Virgen. También se ofrecerán estampas con oraciones a Nuestra Señora y a los Beatos Pastorcillos.

Estamos comprobando la buena disposición que hay en las distintas zonas de la diócesis, y seguro que será un tiempo de bendición para nuestras comunidades e Iglesia Diocesana.

Quedamos a tu disposición.

Jesús Estríngana,  
Jesús Montejano,  
Ángel Moreno

## NOTICIAS

### Campamento de las parroquias San Juan de Ávila y El Salvador de Guadalajara

Del 1 al 10 de julio el Movimiento Luz de las parroquias de San Juan de Ávila y El Salvador de Guadalajara han llevado a cabo el campamento de verano. Han asistido 61 chicos y chicas de los grupos de "Abejas" y de "Cometas" que durante todo el año participan en los encuentros semanales. Los dos primeros días las actividades se desarrollaron en las instalaciones de los padres Josefinos de Sigüenza y, a partir del tercer día, todo el campamento se trasladó al albergue y campos deportivos que el colegio Sagrada Familia tiene en el paraje conocido como "El Oasis". Los acampados han contado con la inestimable colaboración de ocho monitores que han hecho posible vivir unos días llenos de experiencias cristianas, deporte, juegos y las marchas a Palazuelos y La Olmeda. Es de resaltar la magnífica acogida por parte de los alcaldes y habitantes de estos pueblos. Todo ha girado en torno a la encíclica del Papa "Laudato si" que se ha expresado en el lema "Navegando por la creación" ■

### Confirmaciones y bodas de oro en la parroquia de Fontanar

El domingo 10 de julio, el prelado diocesano, mons. **Atilano Rodríguez**, presidió la eucaristía en que la comunidad cristiana de Fontanar celebraba dos acontecimientos notables. Por una parte, el sacramento de la confirmación que recibieron once jóvenes de la parroquia y por otra, las bodas de oro del templo parroquial. Acompañaron al obispo el actual párroco, **José Ángel Bachiller**, y su antecesor **Jaime Gutiérrez**. Los 50 años del templo parroquial se están comentando ampliamente, sobre todo haciendo memoria de los párrocos que emprendieron y siguieron la construcción de una de las iglesias que entonces, 1966, se veía como una de las más modernas de la diócesis: **Luciano Hijosa, Ricardo Francés y Julián Bernia**. A lo largo de estas cinco décadas se han realizado algunas modificaciones, en especial en la esbelta torre y en las cubiertas. El Ayuntamiento y el Obispado han colaborado eficazmente en todas ellas ■



### Viernes 15: concierto de estreno de la música de Fernández Buchs en la Colegiata de Pastrana

El viernes, día 15 de julio, a las 20 horas, dentro del Festival Ducal de Pastrana, se estrenaba en concierto la *Missa supra Sancta María succurre miseris* de **Petrus Fernandez Buchs**, obra editada en CD y presentada hace medio año, para la fiestas de San Sebastián, en la propia Colegiata. El concierto, anunciado con el título "Redescubriendo a un Maestro de Capilla", lo ofreció el grupo "The Labyrinth of voices" bajo la dirección de **Miguel Ángel García Cañamero**, que es el director del Coro Nacional de España. Son los mismos músicos que hicieron la grabación del disco. Se ofreció con entrada libre. Tanto en la edición y divulgación del CD, como en la preparación del concierto puso empeño y protagonismo destacables el párroco **Emilio Esteban**. El archivo de la parroquia-colegiata de Pastrana conserva manuscritos de música escritos y compuestos por **Petrus Fernández Buch**, músico nacido en Santo Domingo de La Calzada (Rioja) en 1580 y quien fue maestro de capilla de la catedral de Sigüenza entre 1608 y 1648. Su obra musical fue trasladada al citado archivo pastranero por el obispo fray **Pedro González de Mendoza**, hijo de la Princesa de Eboli ■



**R**ecientemente, y comentando el grito orante del leproso: “Señor, si quieres, puedes purificarme”, decía el papa Francisco:

También yo os voy a hacer una confesión personal. En la noche, antes de ir a la cama, yo rezo esta breve oración: “Señor, si quieres, puedes purificarme”. Y rezo cinco “Padre Nuestros”, uno por cada llaga de Jesús, porque Jesús nos ha purificado con sus llagas. Pero si esto lo hago yo, podéis hacerlo también vosotros, en vuestra casa, y decir: “Señor, si quieres, puede purificarme” y pensar en las llagas de Jesús y decir un “Padre Nuestro” por cada una. Y Jesús nos escucha siempre”.

*Rezar cada día. Rezar cada noche.* Así lo aprendimos la mayoría en nuestra familia, en esa cátedra de la mejor sabiduría de la fe y de los más firmes valores de la vida. En esa cátedra donde se aprende lo que suele durar para siempre.

Quienes creemos en Dios y sabemos que el Él es nuestro Padre bueno, que nos vela siempre y nos cuida siempre, que siempre está pendiente de nosotros y nuestra vida, tenemos que recuperar o acrecentar el sentido y valor de la oración. Oración que no es otra cosa sino hablar con Él y poner nuestra vida y nuestras cosas de cada día bajo su mirada de ternura y misericordia. El Señor nos lo dice muy claro en su Evangelio: *pedid y recibiréis, llamad y se os abrirá, buscad y encontraréis...* Es necesario que así lo hagamos cada día y cada noche, antes de irnos a la cama o en la cama misma. Precioso el ejemplo del Papa que nos ha recordado los Padre Nuestros que nos enseñaron a rezar nuestros padres antes de dormir y que así lo seguimos haciendo. Cinco..., tres..., o uno. Pero poniéndonos, en todo caso, en los brazos de nuestro Padre Dios.

*Señor, si quieres, puedes purificarme.* Así de sencillo y

■ **“¡De cuántas cosas y males nos tiene que purificar el Señor!”**

así de hermoso. Sin demasiadas palabras ni discursos complicados. Señor, si quieres... ¡De cuántas cosas y males nos tiene que purificar el Señor! Caminamos en la experiencia diaria de la lucha y la fatiga. La vida, se nos dice, no es un camino de rosas; tampoco la vida o camino de la santidad. Cada día reconocemos y pedimos: “Padre, no nos dejes caer en la tentación y líbranos del mal...”

La purificación del corazón, el nacer de nuevo cada día como le pedía el Señor a Nicodemo, no está al alcance de nuestros simples esfuerzos humanos. Es obra de Dios y de la fuerza de su Espíritu que todo lo renueva y todo lo pacifica, que es capaz

de enderezar lo que está torcido y limpiar lo más contaminado. Solo Él puede darnos un corazón nuevo, un corazón de carne y ternura en lugar del corazón de piedra, como nos recuerda el profeta del Antiguo Testamento.

Nos tiene que purificar de raíz y en la raíz de nuestro ser. Nos tiene que purificar de viejos e innobles resentimientos, que no nos dejan vivir ni sonreír de verdad, y que se oponen a toda obra de renovación y cambio verdadero. Nos tiene que purificar de muchas heridas y cansancios sufridos en el camino de la vida y que nos tienen atados de pies y manos en la cárcel del miedo y de las sombras de la noche. Nos tiene que purificar de inconfesables tibiezas y comodidades para ponernos, cada mañana y cada semana, en gestos de salida y misericordia para alumbrar siempre algo nuevo, algo que pueda ilusionar y pueda iluminar.

*El Director*

**“Ecos” Culturales...**



**Desde Roma**  
Por José Luis

**Vultum Dei Quaerere**

Con el título *Vultum Dei Quaerere*, “La búsqueda del rostro de Dios”, ha sido presentada en Roma la Constitución Apostólica del Papa Francisco, dedicada a la vida contemplativa femenina.

Se trata de un breve documento en el que se abordan diversos aspectos relacionados con esta forma de vida contemplativa. Consta de un prólogo y de cinco apartados: 1) aprecio, alabanza y acción de gracias por la vida consagrada y contemplativa; 2) acompañamiento y guía de la Iglesia; 3) elementos esenciales de la vida contemplativa; 4) temas objeto de discernimiento y revisión y 5) testimonio de las monjas. A modo de conclusión se establecen también una serie de disposiciones canónicas.

Además de poner de relieve la

importancia de la vida contemplativa para la Iglesia, la Constitución ofrece una serie de indicaciones sobre aspectos fundamentales de la misma: la formación, el discernimiento vocacional, la oración, el papel fundamental de la Palabra de Dios, la clausura, el trabajo o el silencio. También, especialmente en la parte final, da unas disposiciones jurídicas referidas a la formación, el discernimiento, la forma de vida y las diversas relaciones o asociaciones entre monasterios.

El documento es, sin duda, otro de los frutos del Año de la Vida Consagrada, celebrado en toda la Iglesia, y ha de ser leído en continuidad con otros grandes documentos magisteriales, como los emanados por el Concilio Vaticano II o por el Síodo sobre la Vida Consagrada.

**Frase de la semana**

Por la mañana hazme saber de tu gran amor, porque en ti he puesto mi confianza. Señálame el camino que debo seguir, porque a ti elevo mi alma.  
*Salmos 143,8*

**Sopa de letras**

Busca en nuestra sopa de letras: Jesucristo, Amor, Hijo, Unidad, Familia, Perdón, Gloria, Sacramento, Fecundidad, Vida, Fidelidad.

S A C R A M E N T O  
A A I L I M A F T H  
N O P M U B R S E G  
T O Y E M N I U R V  
I J A J R R I A E I  
D I R M C D C D L D  
A H O U O I O S A A  
D C S R A R E N O D  
F E C U N D I D A D  
J D A D I L E D I F

M. C.